

(第一類 第五号)

第四十六回國會衆議院

藏委員會議錄

第五景

六八

○山中委員長 昭和三十八年産米穀についての所得税の臨時特例に関する法律案を議題といたします。

これより質疑に入ります。農林大臣は農林委員会と予算委員会の関係がございまして、三十分当委員会に御出席をお願いいたしておりますので、そのつもりで御協力を願いたします。

質疑の通告がありますので、これを許します。佐藤觀次郎君。

○佐藤(觀)委員 時間が十分ありませんから、おなことだけ質問をしたしますが、食管の赤字がいまどれくらいあるのか。まずこれからお伺いしたいと思います。

○赤城国務大臣 事務当局から正確に申し上げます。

○筒井説明員 明年度は、食糧勘定におきまして九千九十五億、飼料勘定におきまして三十六億でございます。

○佐藤(觀)委員 米価の問題のときに食管の赤字の問題がいつも問題になるのであります。しかしこれは御承知のように農民の負担にまかせず、むしろ消費者のために食管の赤字が出てくると考えておりますが、ときどき食管の赤字ということがいろいろ問題になるのですが、米の問題について何か抜本的な考え方があるかどうか、農林大臣に伺いたいと思います。

○赤城国務大臣 米については直接統制、麦については間接統制という仕組みで行なっておりますので、売買の差

損とか政府管理経費の負担、こういう関係で、いわゆる赤字と称せられるものが出ることに仕組みそのものがないと思われます。世間では赤字赤字とう言いますけれども、これはいまお話をのように、あるいは消費者に対する一つの対策も含んでおりまして、生産者に対しましては価格支持対策、こういうような対策にもなつております。でありますので、ある程度売買の差損とか、あるいは政府が管理いたしておりますから、政府管理経費の負損ということで言われておるところの赤字が出来ます。しかし、これは何か不始末とか、経理がじょうずでないための赤字という意味でないことはもう御承知のことだと思います。しかし、この赤字がだんだん多くなるということは、やはり農林政策全般からいいますても、ほかの政策を行なう上におきまして、一つの支障にもなりかねない問題でございます。でありますので、極力この赤字を少なくしていきたい、こういう考え方を持っていきます。そのため食糧管理制度をなくしてしまえといふ考え方もありますけれども、これは私はよほど慎重に考えませんとやり得ない問題であろうと思います。でありますので、中間経費等の節約を極力はかりたり、また会計の合理化、食管会計につきまして相当合理的な手を加えてきたのでござりますけれども、さらに一そう合理化していくたい、あるいは価格の決定等につきましても適切な決定を持っていくことが非常に望ましい、こういうふうに考えます。

○佐藤(觀)委員 赤城さん御承知のよ  
うに、日本の農家の水田というのはいわ  
るいろいろ問題がありますが、私は一般に  
日本の農家の収入の原則は、やはり米  
にあると思うのです。そこで、私新潟県  
県へ行ったことがあります。私は一般に  
は御承知のように米を生産する点にお  
いて日本有数な県であります。県と  
しては非常に赤字が多い。これは再建  
整備にもかかっております。米をたくさん持つて  
さんつくる県が赤字をたくさん持つて  
いるという矛盾の原因は、やはり米価  
が安過ぎるからであります。少くとも  
ともそういう点で県知事にもいろいろ  
伺つたのであります。根本的にはやはり  
米価が一般的のものと比べて安いと  
いうところに問題があるのでないか  
、こういうふうに考えておりますが、  
農林大臣はその点どういうようにお考  
えになつておりますか、伺いたいと思  
います。

であります。感想的には安過ぎるというような感はありますけれども、諸般の事情からは、私は妥当なところに大体落ちついておる、こういうふうに考えます。

○佐藤(郷)委員 赤城さんはおとなしい人だから、遠慮しておられるのじゃないかと思うのです。実は、私のほうの愛知県も、農家が非常に多いのでいろいろ考えておるのでですが、伊勢湾台風以来、農民は米をつくる場合、ほとんどいさんやはあさんがやっておって、若い人は全然やらなくなつた。名古屋が近いせいがありますが、弁当一つ持つて一日の日当千五百円もらえる。そういうううにどんどん走つておる。山間僻地ではそういうことはむずかしいと思いますが、こういうことは日本のどこへ行つてもあると思います。現実には米をつくつて利益を得るよりも、むしろ働きに行って利潤を得たほうが得だという感じがあります。

そこで農林大臣に伺つておきたいのであります。が、農業基本法ができる前には、農業基本法ができたならば、農村は非常によくなるだろう、こういう仕組みで盛んに宣伝もされ、農民もそういうことを期待しておりました。ところが現在の農村というものは、御承知のように非常に退廃して、若い人はどんどん減つてしまつて年寄りだけ残つておるという現状でござります。これは全国的なことでござります。これは一例でありますけれども、若い青年人にお嫁さんがこないということでおります。米は日本の主食でありますから、米は少なくとも日本の国自体で

のが少しおそいじゃないかという御批判はあるうかと思います。しかしあ何にいたしましても農業は単年度に決戦するというか、きめていかなくちゃならぬ。毎日毎日収入、収穫を得るというような性格のものでもございませんので、進み方におきましては幾分目標に對して進み方がおそいじゃないか、こういう御批判はあるうと思いますけれども、その方向へ着々進みつつあるし、また私どもいたしましても、それに近づけるように極力進めておる、こういうことでござりますので、農業基本法ができても期待に反するのじゃないか、こういうことではなくて、やはり進んではおる、こういうふうに私は考えております。

赤字がありますけれども、だんだん  
つております。そういう点で、これは  
他日大蔵大臣に伺いたいと思っており  
ますが、あなたは現実の米と麦の生産  
に限ってだけは税金を取らぬというよ  
うなことをやれば、米価のつり上げと  
いうような問題というのも片づくのじ  
やないか。現に六千億以上の自然増収  
があるということをございますから、  
米麦に対しては無税にするということ  
でも、私は大蔵省はきらうと思うので  
ござりますけれども、少なくとも農林省  
大臣としてはそのくらいの考え方があ  
れば、まず米価の問題は片づくのじや  
ないかということを考えておりますけ  
れども、そういう点に考えを及ぼされ  
たことがあるかどうか、そういうこと  
は可能性があるかどうかということを  
伺っておきたいと思います。

思いますが、現実面におきましては所得税等の面で税金を納めなくて済むように、これは終戦時から比較いたしますならば、まるでほとんど農家が納めない、こういうようなかつこうになつておりますので、その点はあまり問題ではないかと思います。

○佐藤(説)委員 食管の赤字が毎年ふえる消費者米価は上げられない、こういう矛盾が一つあるのです。これを解決するのに一番いいのは、やはり税金をとらなければ、御承知のように現在農家の所得で国税を納めているのは一割くらいの程度であります、これは御説のとおりであります。しかし米の値段を上げるとすぐ消費者の米の値段が上がるというので、いまのようないふんフレの状態では非常にそういう懸念がある。それならば抜本的にはやはりこの問題の矛盾をどうやって解決していくか。これはおそらく来年度の予算もまた食管の赤字というものが問題になると思ひます。毎年これを繰り返すということでは、やはり私は抜本的な対策ができないように考えておりましたが、何かこれについての特別な考え方なりまた何かここで処理をしなければならぬという、どこかで一度処理をする場合にはやはりこういうような思い切ったことをやらなければなかなか解決ができないよう考へておられます。この点について農林大臣は何かそういう点についての示唆なりお考へがおありになるか、伺つておきたいと思ひます。

○赤城国務大臣 消費者米価はことしは一年上げない前提のもとで御答申申し上げますけれども、私は生産者米価と消費者米価とが全然関連なしという

ふうに考へるのはどうかと思うのでござりますから、生産者米価が上がる、こういう場合に、政府でどれくらい負担して、そうして価格支持制度というものをしていったらいかという面をやつして、いろいろと、それから消費者のために政府が間接的に負担しているという形になりますが、消費者においてもいつも同じ消費者米価であるということではなくて、ある程度の負担というか、分担をしてもらつてもいいのじやないのか、でありますので、私はそういうことが可能かどうか、そのうちでどの点くらいは消費者に負担してもらつてもいいかというようなことなどは検討してみる必要があるので、私はそういうことではないか。スライド制といふようななことなどは検討してみる必要がありますが、農林大臣としてどういうお考へを持っていますか。

○武藤委員 関連……。

いま農林大臣の御答弁を聞いておつたのですが、農林大臣も御承知のよう

に、税制調査会では、米の予約減税といふものは政策的効果が薄いから廃止

が好ましい、こういうよう答申の中に入つておるのであります、廃止することが好ましいという税調の答申に

対して、農林大臣としてどういうお考へをしておきますか。

○赤城国務大臣 廃止する時期が来たならば廃止したほうが好ましいと思ひますけれども、現在におきましては予約減税をしたほうが適当である、こういう考へを持っています。あるいは

○武藤委員 もう一点。

先ほど佐藤さんの御質問に対しても、見当として、消費者米価をきめる時期と生産者米価をきめる時期と

を時期的に同じ時期にして、そうして上げるか上げないかは別としても、こ

ういう形があまいのだ。これは賛成反対がありまして、なかなか一致した意見は出ないと考へます。こういう問題などは一度検討したことがあるのでござりますけれども、五、六年前に食管会計がどんぶり勘定で困るというの

設けて勘定を分けたときがございました。そういう検討も実はいたしました

が、私はそういう検討などをしてみる必要があるのでないか。しかし、最初に申し上げましたように、ことしは

おきましても、あるいはその前に起き

ましても、他の製造業者のどれくらいの規模のものを比較の対象にしたらいいかということは、非常に問題になる

のでございます。これは私いまどれくらいいが適当だという断定を下すわけにはまいりませんけれども、始終問題に

なっておりますことでござりますから、なお一そこの点については研究をしていきたいと思っております。

○武藤委員 農業所得をふやす方法と

して、佐藤さんは、税金を安くすればいいじゃないか、こういう観点から農

林省担当の大臣としてのあなたの所見を聞いておるわけです。私は、今度はもう一面の、生産者米価というものを

もつと合理的に、他産業に従事する労働者との格差をなくすという立場から

言ふならば、当然三十人規模以上の工場労働者の賃金を基準にすべきが当然

じゃないかと思うのです。この当然過ぎるくらい当然な観点を、農林大臣と

して、検討してみようということでなくて、もう何年間も議論されている問題ですから、本年あたりから、とにかく農業所得と他産業の格差をなくすと

いう立場から、変更する意図ありやい

うやというのを聞いておるわけですね。もう少し明快に御答弁願いたいと

思います。

○赤城国務大臣 検討を待つて、変更するか変更しないか、結論を出す。い

ま格差是正の点からという御觀點は、私も一応よくわかりますけれども、具

体的に米価の決定について何人を基準

が非常に苦しんでおることもわかつて

おりますし、ソ連も農業の問題について

は相当苦労しておる。ひとり日本だけが、苦労していないとは思つておりますが、そういう問題につきましては、いまだ御答弁申し上げる時期じ

がございました。これはごもつともだれども、それならそんな資本が農家にあるかと、なかなか資本がないかというふうな傾向があると、私たちには、いまだ御答弁申し上げる時期じ

がございました。これはごもつともだれども、それならそんな資本が農家

にあるかと、なかなか資本がないかといふふうに、農民が自分の大事な米作を捨てて、都市に働きに行くことは、やはり労賃の関係だと考へます。

○赤城国務大臣 これは米価審議会に水田地帯の機械化の問題についてお話

すが、おそらく農林大臣も農村の出身でございますし、町村長からずっとおやりになつた方でありますから、そういうことは感じておられると思いまですが、何か一本抜けたところがあるのではないか。こういうことをすれば農民はだいじょうぶだ、百姓をやつてしまつても生きていけるという希望が持てるような何かがなければ、私は農村にとどまつて働く若い人たちが少なくなるというように考えておりますが、そういう心配と同時に、そういう点についての何かもつと明るい面の指導方法はないかということを農林大臣に伺つておきます。

○赤城國務大臣 確かに農業関係者が他の産業へ出でております。学校卒業者等も出ておりますし、農業白書にも申し上げておったように、三十七年なども卒業者を含めて七十一万くらい出でております。これは、一つは高度経済成長で、一般に消費ブームなども相当旺盛になった、そういうことからのがれといいます。しかし、農業自体をやはり希望の持てるような農業にしなくてはならぬということは御説をおこなうと思います。しかし、農業自体をやがておこなうと思います。しかしながら、農業のとおりでござりまするし、また農業問題につきましては、いまのお話のよ

りますので、いまこの手を打つたならば希望の持てる農村になるのだ、こういう決定的な一つの手、政策というものは残念ながら持つておらないわけでございます。総合的に仕向けていくといいますか、そうふうに持つていかなければなりません。

○赤城國務大臣 そのうえ、農業の賃金とすれば千八十八円になつておる、こういうことです。ただ一日当たりはならぬと考えております。

○赤城國務大臣 なお、米作の三十六年の一日当たりの賃金とすれば千八十八円になつておる、こういうことです。ただ一日當たりはそういうようになつております。

○赤城國務大臣 でも、一年じゅう米をつくつておるわけではありません。そういうわけで、毎日收入を得ておるわけ

はない。他のものと比較すれば少ない。米作だけでは多いのですけれども、年を通じて米の比較だけをいたしまして、それそれの所得の性質によっては、

○佐藤(觀)委員 泉主税局長にお伺いが参りましたので、けつこうでありますと少ない收入だということに相な

ります。それでござります。

○山中委員長 農林大臣、約束の時間が参りましたので、けつこうでありますと少ない所得をつくるということはや

り、所得の種類によつては、課税力の強

い所得もござりますれば、課税力の弱い所得もござりますので、それぞれの性質に応じた所得の計算の方法なり、あるいは控除のしかたで調整すべきものでありますと少ない收入だということに相な

ります。それでござります。

○佐藤(觀)委員 この際承つておきましたけれども、それだから米麦の所得は全然課税しないということは適当でないというふうに考えておる次第でござります。

○佐藤(觀)委員 この際承つておきましたけれども、私がいま提案しました米の無

税制、これをやらない理由がどういう

ところにあるのか、主税局長は金を取

ることばかり考へておられるようです

けれども、これによつて生ずる所得

は必ずしも税制のたてまえとしていい

といふものがついて、あるものには全然税金を取らぬようにして、米のよう

な重要なものに対しても無税にするこ

とが必要だ、こういうふうに僕は考へ

ておるので、そういうことが何で

できないのか、この点を事務的にひと

つあたのお考へで御説明願いたいと

思います。三十六年にこのように課税農

家のうち六・七%が課税を受けておつ

たわけでございまが、三十六年は三・五%, 三十七年は四・一%になつてお

ります。三十六年にこのように課税農

家のうち六・七%が課税を受けておつ

たわけでございまが、三十六年は三・

五%, 三十七年は四・一%になつてお

ります。三十六年にこのように課税農

家のうち六・七%が課税を受けておつ

たわけでございまが

言うことはできないと私は思うのでございます。なるほど、金額は少うござりますけれども、やはり所得を得て、その所得に対し税を払うのだということ、それからまた、国税だけの金額をいま申し上げたのでございまして、このほかに住民税といったものもござります。農家の納める税額は所得税よりも住民税のほうがより大きいということは、私は言えないのではないであります。私はふうにしますと、そこを考え合わせますと、税額の点からだけ米作所得に対しては非課税にするといふことは、私は言えないのではないであります。私はふうにしますと、それが所得者が自分の所得はきわめて国家の経済政策上重要な所得であるから非課税してくれという希望が次から次へ出てきて、所得税の体制というものはこわれてしまうと私どもは思うのでござります。その点からいたしまして、やはりすべての人はその所得の性質に応じた担税力に従つて税金を納める義務があるのでということをはつきりしておきませんと、私は税の体系自体が混乱してしまうと思うのでござります。

上げませんけれども、主税局ではそういうことを考えられたことがあるかな  
いか、そういうことを将来考えられる  
可能性があるかどうかということも、  
この際承っておきたいと思います。  
**○衆政府委員**　おことばではございま  
すが、私どもいたしましては、先ほど  
から申し上げておりますように、で  
きるだけすべての所得の性質に応じ  
た、それだれの担税力に適した課税を  
行なうということは考えております  
が、米作の所得に対して非課税にする  
という考えは毛頭持っておりません。  
**○佐藤(鶴)委員**　主税局はとのが専  
門でありますから、おそらくそういう  
御返事だろうと思つていましたので、  
それ以上申し上げませんが、これは農  
林省の方に承つておきたいと想います  
が、御承知のように、いまの食管の赤  
字が出てくると結局その負担が國にだ  
んだんふえてくると同時に、今度は消  
費者などにもやはり米の問題などにつ  
いていろいろな非難が出てくる。しか  
し農家としてみれば、自分たちがつく  
った米を政府が勝手にきめて、そうし  
てそれは生産費に合わぬというような  
不平を持ってゐるから、ことしあたり  
も米の生産がだんだん減つてくるのじ  
やないか、だんだん減つております  
が、これは自然の関係でこの数年來不  
作なことはありませんけれども、そ  
ういう問題が起きてくる、そういう点で  
農家が楽しんで働けるような、そういう  
米価対策というもの何らかの方法  
で考えられる余地があるのじやないか  
と思いますが、その点は農林省はどう  
いうふうにお考えになつております  
か。食糧庁の方に伺いたいと思いま  
す。

○筒井説明員 生産者米価につきましては、御存じのように生産費所得補償方式というのによりまして算定いたしておりますと、いわゆる他産業の従事者の所得との均衡をはかつてまいりと、いうような趣旨と、米作の重要性というような観点からさうな方式をとっているわけでございまして、これによりまして先ほど農林大臣が申しましたように、一日当たりにいたしましても、三十六年に千円ぐらいの賃金が確保されておるというような次第でござります。したがいまして、現在の農家の米の支払い代金といたしましては、この生産費所得補償方式これを維持してまいるのが適切ではないかと考えるわけでございます。問題は、最近非常にいろいろと労力なりが不足しておりますので、これらの問題と連いたしまして、できるだけ省力化時間をかけない、あるいは手をかけないで従来どおりの生産が確保できるというような生産技術の問題というようなものを見てまいりますならば、現在の生産農民に対する米価の方式といふものは、まあまあこれで適切ではないか、かように考えておる次第でございます。

ざいます。家族消費でございます。受け取った米価の手取りから、ほかの必要経費を引きまして、労賃に換算いたしますと千円くらいになる、こういうことがあります。

○佐藤(観)委員 やはり家庭や子供まで入っておるのですね。主人だけ働くわけではないから、そういうこともどういうような計算でやっておるのか。妻はまた主人よりは働きが鈍いし、子供は子供で鈍い、そういう点はどういうふうに計算されたのですか。

○筒井説明員 これは先ほども申しましたように、農家が米を出しまして、あるいはつくりまして報酬を得ます。その中から農薬とか、肥料とか、農機具代とか、そういうものを引きまして、残りました金額を、それに従事いたしました家族の時間当たり一八時間に換算いたしておりますけれども、別に親子供、それから女とかあるいは男子という差別ではなくて、労働いたしました一日当たりを、八時間に換算いたしまして、一日の報酬が千円、こういう計算になるのでござります。

○佐藤(観)委員 最近目立つことは、農民が自分の農家の米や、二毛作の場合には麦とか、その他のものをつくりますけれども、そういうものに注意を払わないでどんどん働きに出る。それは少なくとも農家で得る収入よりはやはり収入が上だからどんどんいくのだと思うのですが、そういう傾向はやはり全国的にあらわれておるような様子はないですか。そういう点はどうですか。

○筒井説明員 兼業とわれわれは称しておるのでありますけれども、これま

やはり地帯によるのでありますし、全般的には相当の流出もございます。あるいは第二種兼業あるいは第一種兼業、こういう農家が過半数を占めるようになつておりますから、全国的に言いましてさうでござりますけれども、地帯別に見ますと、またこれ兼業に出るところが多い近畿地区とか南関東地区とか、そういうところと、割合い出かせぎにいくといいますか、兼業の度合いの少ない地帯とがござります。しかし全般的に見ますと、先生のおっしゃったように出かせぎとかあるいは兼業していくという傾向が、非常に顕著になつておられます。

○佐藤(鶴)委員 これは先ほど武藤君もちよつと質問しましたが、工業や商業に働く人との格差が非常に大きくなつてきた。そういう関係でそういう傾向が出てきたのだと思ひますが、しかしそれが今後ますます助長されるような傾向にあるのではないか、私はいま米をつくるにしても、麦をつくるにしても、いまの情勢では将来の希望が持てぬ、こういう不安があるのではないかと思う。そういう点でいろいろ米作が重要なのにかかわらず、日本農民の関心がそういう米の改良とか生産いろいろなことを考えていくということよりは、その日暮らしで先のない農業に従事するよりは、むしろそういうような労働で食っていくという傾向があつて、工業やそういうような方面にいくのではないか。そういう傾向が非常に出ておるのでないか、そういう点の相變は食糧院や農林省にはないのかどうか伺つておきたいと思います。

れども、現在の高度成長の觀点からいだしまして、ほかのほうの労働の需要というものが相当きついというような時勢といいますか、一つの動き、すなわち労働の需要というものが非常に旺盛なときでもございます。したがいましてまた賃金もそれに見合いましてかなり有利にかかるというようなことからいたしまして、先ほど申しましたようない兼業とかあるいは出かけざりものが非常に顯著になつてきておるのあります。しかしながら、今度の農業年次報告にも書いてござりますように、傾向といたしましては、やはり一町五反以上の農戸家数もだんだんふえてまいつておる、あるいはまた百万円の粗収入のある農家というのもだんだんとふえてきつあるようないい面もございまして、そういういい面をさらに伸ばしてまいるというような形で今後推進をしていくが必要じゃないか、かよううに考えております。

点については、あなたでいいかどうかが上がり、また一般には待遇がよくなる場合に、農業に関する限りにおいてはその上がる率も少ないし、同時に人を得るにも非常に困るような情勢がだんだん出てくるよう思うのですが、そういう心配はありませんか。

○斎藤(誠)政府委員 どうも私から答弁するのは必ずしも適当ではないかと存じますが、ただいまお話しになりましたようことで、確かに農村から人が外に出ておるということは明らかなる事実でございます。いま先生のお話しになりましたのは、一般的農家のことであるのか、あるいは農業団体のことであるのか、必ずしも、はつきり了解できなかつたわけでございますが、農協の職員等におきましても、そういう面で非常に人手がだんだん減りつあるという傾向にあることは事実のようでございます。

○佐藤(綱)委員 長官が見えましたから、いろいろ伺いたいと思います。これは一つの事例であります、先日酒米をつくる私の県の人が、割り当てを受けた酒米がなかなか到着しない。そこでたいへんだと思つて現地に行くと、現地では倉庫がからっぽになつてゐるから、しばらく倉庫に入れさせてもらわないと経営に困るから待つてくれといふことで、米が来なかつたという現実を見て帰つてきたのであります。そういう傾向があると思いますが、食糧局長官は一体どうお考えになつておられるのか。おそらくいま政府から農業食糧庫をつくれつくれということを盛んに言いながら、現実には倉庫が利用されないで非常に困つてゐるというよう

○齊藤(誠)政府委員 御承知のよう最近の食糧管理操作の面から言いましても、生産者価格が年々上がる、あるいは食糧事情が一般的に緩和していく、しかも生産者価格とみ価格が非常に接近する、あるいは生産者価格と消費者価格との間ににおいて逆さやがあるというような関係で、食糧全体としての需給の基調にはまきわめて安定したものがあると思いますけれども、食管のその中における操作領域といふものが年々拡大して、ことしの買い入れ数量も量も前年の生産が減ったにかかわらず、去年よりも買い入れ数量がふえてまいっております。同様に売却数量もふえてまいつておるというようなことで、食糧厅において管理面で需給を作する領域というものがだんだん拡大していくというのが最近の傾向になつておるわけでございます。そういうようなことでやはり地域的、時期的には相当操作上積荷を促進するとか、あるいは産地から消費地に物を移動するわけですが、そういうなことが、特に端境期等においては忙しくなつておるというのが、ここ二、三年の傾向になつておる年以來からの趨勢を見ますと、保管期数がだんだん減りつつあるということはないか、こういうことはないと想いますが、それは顯著な傾向として出でておるわけあります。たしか三年くらいの平均をとりますと、大体農業倉庫の保管期数が十期以上になつておると思いますが、

三十八年度産米なんかについてみますと、これは九・五期くらいになるんじやないか、あるいはそれを少し割るかもしませんが、そういうようなことがあります。それで、保管期数が全国平均でござりますが減つてしまひつあるというようなことで、農業倉庫の経営上何とかこれに對する措置をとってもらいたい、こういう希望が出ていることは私どもも十分承知いたしておるわけであります。

そこで御審議願つております三十九年度の食管予算におきましては、集荷量、保管期数に応じて保管料を支払いますほかに、ある程度の農業倉庫の経営の安定とということをはかり、あわせますと出庫の調整にも資したい、こういう考え方で、大体従来の保管期数が確保できるよう必要な予算を計上いたしまして調整するようなことを考えてまいりたいというふうに考えておるわけであります。

なお、御質問になりました酒米の点でございますが、これは国内のものにつきましては、昨年度よりも大幅に酒米の原料米が実は増加いたしたわけがありまします。しかし、これもほとんど内米については手当て済みでございまして、そういう御心配はなからうかと思います。

○佐藤(觀)委員 酒米がなかなか着いていないので、一べん食糧庁に話してくれと言われているのです。酒屋さんには多いのですから、その点はひとつ御注意願いたいと思うのです。

それと関連して、米屋さんはマーケットが少ないと感じているのです。いろいろ陳情があると思うのですが、

と言われています。農家に關係する問題はどうも先細りだ、このままでいつたら農村はたいへんことになるのです。ないかと私は心配しているのですが、米屋さんの場合でも、いまお互いにやみ米を食っているだけですけれども、そういうような食管があるけれども、法律があつてもなきがごとき状態になつて、米屋自身もいわゆる普通のあれをやればなかなか食つていけないのでやみ米を売つているというよくな、まことに混乱した状態にあるのですが、齊藤さん一体その問題はどういうようにお考えになつていますか。

わけであります。だんだんにはそういう面におきましてもやはり量的に取り扱いをふやすとか、あるいは他の業務をふやして兼ねて業務を営むというようなことがあわせて合理化——合理化といいますか、経営の健全化をはかるような指導をいたしたいというふうに考えておりまして、これらも米屋の団体の中央の指導者と協議をして、そのほうの指導に当たらせるというふうにいたしております。お問い合わせでございます。

○佐藤(觀)委員 米屋の平均の収入は、食糧庁ではどのくらいに見積もつておられますか。どなたでもいいです。

一定にはいかぬでしようけれども、大体一ヶ月の収入のあれを……。

○斎藤(誠)政府委員 収入としてどのくらいになるかということでございま

すが、われわれのマージンの算定の場合におきましては、大体店主並びに従業員の平均の想定人員を出しまして、

これの人物費については国家公務員ベ

ース、従業員についても同様なベースをとって算定いたします。それから、

一俵当たりの手数料といいたしまして

は、大体四百四十八円というふうに、

四月以降から改定いたしたいと考えて

おりますが、米屋さんの取り扱い数量

が、たしか一ヶ月百四十から百五十俵

程度のものですから、どうしても収入

総額としては米だけではなくかむず

かしいというところもあるうかと思いま

ます。しかしこれは平均でありますか

承知いたしております。増額してくれ

るという要望は、これは毎年あるわけで

す。しかし現在の手数料で絶対にでき

ないというふうには私は考えておりま

せん。まあ適切なところじゃないかと思

つております。

○佐藤(觀)委員 いろいろ問題はたく

さんありますから、このことはそのく

ところは他の業務を兼ねる、多いところは米專業でやっているというのが実

態でありますかと思います。そういうこ

とで、米の扱い量の面で、必要な人件

費、経費は大体まかなえているのじゃ

ないか。一ヶ月どのくらいになつてお

るかという平均的なものは、私のほう

で調べておりますので、ちょっと御

即答申し上げかねます。

○佐藤(觀)委員 どうですか、苦情

は聞きましたか。こんなマージンでは

困るというような苦情をわれわれは耳

にしておるのでですが、食糧庁あたりへ

はそういうことを言つておりますが、

か。こんなものではとてもやつていけ

ぬ、将来どういうふうにやられるか知

りませんけれども、どうもそういう点

については、米屋さんになり手がない

にはそういうような声はありません

か。

○斎藤(誠)政府委員 マージンを増額

してくれるというのは、給料を引き上げ

てもらいたいという要望と同じよう

に、これは常に要望としては出でておる

わけであります。最近非常に人手が不

足で、店員等の入手が非常にむずかし

い。しかもそれに加えて、大体米屋さ

んというのは配達業務がやはり中心業

務でありますので、そういうことでな

かなか忙しくなつておるというふうな

ことだと思つて、合併の促進をやつ

ておりますが、この点を伺つておきたいと

思います。

○玉置説明員 農協の経営を発展させ

するためにいろいろの指導をしており

ますけれども、目下一番大事に思つて

おりますことは農協の規模を大きくす

ることだと思つて、合併の促進をやつ

ております。いま数字を手元に持つ

ておりませんが、最近かなり合併が進

んでおるというふうなことで、合併が進

&lt;p



おつたと私は思うのですが、そういう点はどうですか。

○斎藤(誠)政府委員

ただいま申し上げましたように、手数料というもののにつきましては、あくまでも扱った経費といふ観点から算定いたしました。算定の基礎につきましては、現実の農協の給与ベースはなしに、公務員の給与ベースで算定いたしておるわけあります。いま一点は、やはり集荷に要した経費という面から見ますと、それが年々動くわけでありますから、組合におきます取り扱い量というのが年々動くわけありますから、これが三十年以前から比べてみれば、非常に取り扱い量がふえてきておるといふ点を織り込んで算定しなければならないというところでこういうことになります。いま一点は、やはり集荷に要した経費といふ観点から見ますと、それが年々動くわけありますから、組合におきます取り扱い量といふものが年々動くわけありますから、これが三十年以前から比べてみれば、非常に取り扱い量がふえてきておるといふ点を織り込んで算定しなければならないという点で、御説明が不十分と増加してもらいたいという要望のあることを重々承知しておりますが、やはりこれはいずれも中間の政府経費ということになるわけでもありますので、合意的に入れるべき要素は入れた。しかし一般的に農業団体のあるいは農協の經營といふ面から見て、集荷手数料をどうすべきかということについてまだうとうといふふうに思います。

○佐藤(鶴)政府委員

私は直接の所管ではございませんが、前に担当いたしましたので、御説明が不十分だと思いますが、お答えいたしたいと思います。

お話をのように、野菜の価格については、非常に変動が激しいわけでありまして、災害でもあれば非常に暴騰する、暴騰すると翌年は生産量をぐんと上げる、上げた結果は、翌年はまた暴落するというようなことを繰り返しております。しかもそれが一貫性のないものでございますので、価格安定制度をつくるということについては、これは非常に議論のあるところだらうといふふうに思います。そ

うことで全体の流通段階における経費の節減ということについては、ここ二、三年来ずいぶん力を尽くしてまいりました。野菜については、御承知のように、東京、京浜あるいは大阪を中心として供給地をつくって、そこで計画生産を行なって、市場に供給する道をはかる、あるいは中央卸売市場あるいは小売り段階における経費の合理化といふようなことについてとめてまいったわけ

であります。しかしま申し上げましたような生鮮食料品の性格上、価格に危険な商売であつて、できなければ、全然ゼロになるし、できればだら

げましたよ

うといふ

ると、非常に少なくなつてゐるといふことがあります。そのとおりでござりますけれども、私は、農業近代化によりまして、抜本的に考えて、むしろ将来はお百姓をおやりになつても所得を納めなければならぬといふところまで持つていかなければならぬのじやないか、これは私の個人的な考え方であります。いろいろ予算的な措置をいたしましては、私も十分な自信はあります。が、やはり財政の全般とにらみ合わせまして、やらなければならぬ問題については十分検討いたしました。やつしていく必要があるのじやないかということを考えております。

算というか、つまり生産がふえた場合、あの程度の買い入れ数量ではとても間に合わないというのが大体生産者の代表の声であります。そこでタマネギ、カシランについて、国全体としてどの程度の資金を、まさかの場合には充てることになつているか、同時にどういうような計画生産、どういうような計画出荷をしているのか、その点伺っておきたいと思ひます。

の付近で購入させまして、そうしてた  
しか五ヵ年と思いましたが、平均の価  
格に対しまして三分の二以下に低落し  
た場合には、その三分の二と現実の価  
格との差額を補償してまいる、こうい  
うやり方にしているわけでございま  
す。

万八千戸と見込んでおりますしたが、三十七年分の課税実績から推計いたしましたと、三十七年分とほぼ同数の二十四戸程度に見込まれるわけでございまます。○平林委員 そうすると全農家の割合はパーセントにしてどのくらいになっているのか、それから減税額ではどのくらいで課税農家一戸当たりでどのくらいか。さつきの例で三十八年度について説明してください。

も、こういう集荷の促進をはかるための措置としてこの税金を特に軽減をされる人たちの割合といいますか、事前売り渡し申し込みの集荷の割合というのは大体どのくらいですか。全集荷のどのくらいに当たっている計算になりますか。これは農林省のほうからお聞

タマネギの生産安定基金につきましては、三十八年度予備費をもちまして國が五千万円この生産安定基金というものに出資をいたします。別に県が五千万円、さらに農業団体から五千万円、合わせて一億五千万円の資金をもつてこの事業をやっております。それからカンランにつきましては、三十八年度におきまして、やはり予備費をもちまして五千万円出資をしております。これは京浜地区についていまのと同じような構額で一億五千万円の資金を持つことにしております。さらには三十九年度予算におきまして、カンランについては二千五百万円を予算に計上してございます。そうしてこれは阪神地域につきまして七千五百万円の基金をつくる、こうしたことになつておるわけでござります。

この資金はどういうふうにして、使われるかと申しますと、野菜の指定産地というものを、こういった京浜地区及び阪神地区について指定してございまして、そういった指定地域から計画的に消費地に出荷するわけでございますが、その指定地域につきまして、そ

の付近で購入させまして、そうしてた  
しか五ヵ年と思いましたが、平均の価  
格に対しまして三分の二以下に低落し  
た場合には、その三分の二と現実の価  
格との差額を補償してまいる、こうい  
うやり方にしているわけでございま  
す。

補償のしかたにつきましては、二分  
の一以下、つまり半分に下がった場合  
には、その現実の価格と二分の一まで  
の差額全額も補てんする。それから、  
二分の一から三分の二につきまして  
は、その現実の価格と三分の二までの  
価格の半分を補てんする、したがいま  
して、補てんを入れました場合の生産  
者の手取り価格の最低は五八%くらい  
になるわけでございます。そういうた  
めでこの基金の運用をやつております

万八千戸と見込んでおりますしたが、三十七年分の課税実績から推計いたしましたと、三十七年分とほぼ同数の二十四戸程度に見込まれるわけでござります。

○平林委員 全農家の戸数は、先ほど申し上げましたように三十五年の農業センサス以外にございませんので、六百五万七千戸に対しまして二十四万戸ということは三・八%になるわけでございます。それから所得税の課税額としては、所得税といたしましては九億円と推計いたしております。

○平林委員 課税農家一人当たりはどのくらいになりますか。

も、こういう集荷の促進をはかるための措置としてこの税金を特に輕減をされる人たちの割合といいますか、事前売り渡し申し込みの集荷の割合というのは大体どのくらいですか。全集荷のどのくらいに当たつている計算になりますか。これは農林省のほうからお聞かせいただきたいと思います。

○農政府委員 便宜私のほうからお答え申し上げますが、私どものほうの農林省からいだいておる資料によりますと、三十八年産米につきましての農家から政府への売り渡し総数量は四千五百二十七万三千石でござります。このうち申し込み以外の方法によりまして売り渡したもののが二十一万八千石ありますので、それを差し引きました四千五百六万石程度のものが、この予約申し込み制度に基づきまして売り渡し

○平林委員 ちょっとと簡単にお尋ねし  
ておきたいと思いますが、先ほど米穀  
について所得税の臨時特例に当たはま  
る人は、全農家のなかで昭和三十五年が  
約四十万昭和三十六年が二十一万、昭  
和三十七年が二十四万九千というお話  
がございましたけれども、昭和三十八  
年はどのくらいになるのですか。  
○泉政府委員 お答え申し上げます。  
先ほど申し上げました数字は、全農家  
のうち所得税の課税を受ける農家戸数  
を申し上げたのであります、その点  
は三十八年の見込みでは、課税農家戸  
数は当初予算におきましては約二十二

三十七年分の課税実績から推計いたしましたが、三十七年分とほぼ同数の二十九万戸程度に見込まれるわけでござります。

○平林委員 そうすると全農家の戸数は、先ほど申し上げましたように三十五年の農業センサス以外にございませんので、六百五万七千戸に対しまして二十四万戸といふことは三・八%になるわけでござります。それから所得税の課税額をいたしましては、前年とほぼ同額の二十六億円と見込まれておるが、なおこの予約減税による減収額をいたしましては、所得税をいたしましては九億円と推計いたしております。

○平林委員 課税農家一人当たりはどのくらいになりますか。

○泉政府委員 課税農家一人当たりも約一万五百円程度でございます。

○平林委員 昭和三十八年では二十四戸、これは府県別でわかりますか。

○泉政府委員 ちょっと今まで元に府県別の資料を持つておらないのでございますが……。

○平林委員 それでは念のために府県別の戸数といいますか、それを資料にして私いただきたいと思います。

そこで、所得税の臨時特例を当てはめる農家戸数というのは大体全般の三・八%、それもだんだん減つてきておるということが大体わかりました。

もう一つお尋ねしたいのですけれど

も、こういう集荷の促進をはかるための措置としてこの税金を特に輕減をされる人たちの割合といいますか、事前売り渡し申し込みの集荷の割合というのは大体どのくらいですか。全集荷のどのくらいに当たっている計算になりますか。これは農林省のほうからお聞かせいただきたいと思います。

○泉政府委員 便宜私のほうからお答え申し上げますが、私どものほうの農林省からいただいておる資料によりますと、三十八年産米につきましての農家から政府への売り渡し総数量は四千五百二十七万三千石でござります。このうち申し込み以外の方法によりまして売り渡したもののが二十一万八千石ありますので、それを差し引きました四千五百六万石程度のものが、この予約申し込み制度に基づきまして売り渡しの数量に相なるわけでございます。

○平林委員 私 聞いておるのは、その中でいま言つた特例を受ける農家はどのくらい売り渡しておるかということを聞いておるのであります。

○泉政府委員 先ほど農家の課税戸数二十四戸と申し上げましたが、予約減税を適用されてなつかつ課税を受けております戸数は、三十七年度で申し上げますと約十九万九千戸でござります。予約減税の適用を受けた結果課税されなくなつた、つまり予約減税がもしなかりせば課税を受けたであろう戸減つて十九万九千戸に相なるわけでございます。課税農家二十四戸の中に約五万五千戸ほどあるわけでござります。それが予約減税の結果五万五千戸減つて十九万九千戸に相なるわけでございます。



ちらかといえば、資本主義の社会にお

思います。

きまして実は資本主義的な経済原則が  
軽視されておるという傾向があるのじ  
やないか。私はもちろん立場を異にし  
ておりますけれども、資本主義には資

そこでお伺いいたしたいのでありますけれども、日本の輸出に対する努力が、すなはち、日本をどうやって世界に開拓していくか、これが、今一つ、何處かでござる。それで、日本が、世界の輸出競争力として、何處かでござる。それで、日本が、世界の輸出競争力として、何處かでござる。

過ぎてゐるといふやうないまの政治のあり方、経済政策の姿というものを根本的に変えるのでなければ、ほんとうの意味での輸出の奨励というものはできないのではないかと思うのであります。昨年あたりの実績を見ましても、輸出が一四%ばかり伸びておる間に、輸入は四〇%から伸びた月もありま

か。法の一部を改正いたしましても、一番根本的政治の姿勢というものにおいて本格的な体制がとられなければ問題にならないと思うのであります。銀行法の第一条には、金融上の援助を与えることによって本邦の外国との貿易を促進すると書いてあります。そこで問題は、この金融上の援助だけではなくて、もっと根本的な精神的な援助、政治的な考慮というものが問題なのではない

〔発言する者あり〕  
○山中委員長 静粛に願います。  
○竹本委員 また金融上だけの援助の問題ではなくて、税制上の援助等につきましても根本的に考えなければならぬのではないかと思うのであります。日本の輸出奨励につきましての政府の努力は、私はまだまだ不十分であると

○山本(重)政府委員 政府の輸出に對する努力につきましてまだ足りないのではないか、この点について今まで基本的な姿勢の問題としてお伺いをいたしたいと思います。

す。政治的なリスクが多いという問題が理由であるならば、これはいろいろ重大な問題を含んでおると思います。あるいは経済的リスクの問題でありましょうか、あるいはこれは期間が長いという問題でありますようか。特に量がだんだんにふえてくる、市中銀行の融資の量もふえてくるということで、

要點を聞くだけにとどめたいと思いま  
す。  
次に、市中銀行の協調融資とその債務保証の問題について伺いたいと思いま  
す。

○竹本委員 時間がありませんので、大していく必要があるかと思うのです。先般も最高輸出会議を開きました總理及び関係閣僚全員出席されまして、今までにない活発な議論がかかるべきでござります。御意見十分拝聴いたしまして、私たちも今後ますます輸出振興に努力してまいりたいと申します。

い事情にござりますので、何と申しましても常時輸出第一主義ということが最も肝要であろうかと存じます。政黨といいたましても、いろいろな面で往来も努力をしてまいりておるのでございますが、最近のようにいよいよ八九国に移行しますときになりまして、なかつた国際收支について必ずしも十分に楽観ができないような状況にござりますので、今後ますますこの努力をせんとするべく、ふさわしい方策を講じてまいりたいと存じます。

けであつて、根本的な、工場の中にいて、会社の内部においての国際競力を強めるという体制は、ほとんどそれられておるのではないかという点也非常に心配するのでありますけれども、この点について御所見を伺いたいと思います。

な体制の確立ということが、輸出について一番大切なキー・ポイントであります。その会社自身の体制を確立するとなしくして、会社自体の構造改革をすることなくして、ただ港の入り口のところから輸出に関して政府がめんどうを見てやるというようなことでは、なんとうの意味の競争力はできないといいます。そういう意味において、日本の輸出振興に対する御努力というものは、最後の段階でちょっと出でてくるが、

場合に債務保証といふものか考え方などお伺いをいたしたいと思います。  
私の考えるところでは、外国における会社の自己資本の充実という点から見てみまして、日本とはいぶ方があつておるのではないかと思うであります。国際競争力の問題になりますけれども、何と申しましても、

そういう債務の保証を必要とするところまでございますならば、従来千円くらいあるいはそれ以上に協調融で市銀が協力しておるのかどうか、の数量並びにこれが全体に占めるパセントージについても承つておきたと思ひます。

さらに、諸外国において、この市銀行の協調融資というようなものが、ういうふうに行なわれておるか、そ

ございません。政府といたしましては、これらの投資元本について、相手国政府の開発を進めるということによつていれば償還されるものという期待は持つておるのでございますが、確実な償還の差し繰りについては銀行に対しても明言できる立場にはありません。そういう関係にござりますので、

ではございませんが、次第にその金額がふえる傾向にあるということ、そして内容につきましては、相手国政府の開発計画でございますが、それらについて銀行があれこれと債務者に対する態度で審査をするという余地はありませんいわけでございます。言つてみれば、輸銀が主体になつてやりますところの融資に対しつき合いをするということになりますが、それらの償還その他について何ら安定的な保証も

ものは相当高度の政治的な配慮も加えられておりますので、政府と相手国との間で話がまとまりまして、そうしてその結果、大体割合としては二割でございますが、その二割に当たる部分、これを金額で申しますと、これはまだいいして大きな金額になつておるわけではございませんが、最近のところで大体四十五億足らずというところでござります。

つきまして、今回市中銀行の協調分に  
つき輸銀が債務の保証をすることとにいたしましてはいろいろ理由がござい  
ますが、一つには、これらの田畠借入等  
を契約いたします場合に、本来ならば  
やはり市中銀行もその内容に十分立ち  
入つて、その協定の締結にあたつて自  
己の意思を表明できるということが多い  
のでござりますけれども、実際問題と  
いたしましては、とかく、これらの





ておるわけであります。

○竹本委員 輸銀の船舶に対する貸し出し残高、この資料によりますと二百十三件の千百七十六億円ということになつております。かりに一隻二十億円の船をつくるということになりますと、六十隻の船がこれでできます。そこでお伺いたしたいのであります。

十時より理事会、十時三十分より委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。  
午後一時十二分散会

円の船をつくるということになりますと、六十隻の船がこれでできます。そこでお伺いたしたいのであります。けれども、今後船舶、車両は輸銀の対象としても非常に重要な分野を占めておるわけでございますけれども、日本の造船能力というものをどの程度に考えられて、そのうち邦船をつくるということにどれだけのものを振り向けて、さらに輸出のほうにどれだけの力を振り向けるというようなお考えでありますか。この国会における政府の御答弁等で見ますと、大体邦船の積み取り比率を七〇%まで引き上げたいというお考えもあるようございますけれども、それらとにらみ合わせてのお考えを伺いたいと思います。

○高橋(後)政府委員 日本の造船量は、最近非常に船体が大型化しております、建造能力といいますか、そのスピードが非常に早まつておるようでございます。私たち、ちょっと造船業関係につきましては、あまり専門ではございませんが、大体においては、総トンで申しまして、三百万総トン以上のものが一年間に建造できるのじやないか。なお、国内の来年度の計画造船は六十四万トンでございますが、現在は思いがけないほど非常に大きな海外からの受注をかかえております。しかしこの国内の計画造船六十四万トン程度のものの建造に支障をきたすおそれはないという見通しでございます。

○山中委員長 次会は、明十二日午前

昭和三十九年二月十四日印刷

昭和三十九年二月十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局